

EL BIEN PÚBLICO

6 rs. vn. cada mes.

Mañon Viernes 9 Abril de 1886:

Año XIV. Núm. 3.966.

SERVICIO EXCLUSIVO DE «EL BIEN PÚBLICO»

Madrid 5 de Abril 1886.

Sr. Director de *El Bien Público*.

Hasta despues de la salida del correo no se supo anoche el resultado definitivo de la eleccion en Madrid. Desde las primeras horas se decia que llevaban ventaja los ortodoxos sobre la coalicion romero-izquierdista, pero no se contaba con la huésped, que en este caso fueron los republicanos. De estos, el Sr. Salmeron obtuvo el mayor número de votos despues de los seis candidatos ministeriales y en poco estuvo que no le siguiera el Sr. Figuerola.

En cuanto á los progresistas-democráticos, es la verdad que anoche les rebosaba la alegría con el triunfo inesperado de su jefe, señor Salmeron, si bien por lo bajo se oia á los zorrillistas lamentarse hondamente de que por pocos votos no hubiera logrado el triunfo el señor Figuerola que entre sus correligionarios goza generales simpatías y grande autoridad.

Respecto de los conservadores disidentes, no sé qué decir que refleje bien su estado y que no les hiera. Están furiosos; tanto que es imposible hablarles del resultado de las elecciones sin chocar con ellos. Unos y otros en fuerza de su inesperada contrariedad buscan argumentos para justificar su derrota y dicen que la candidatura del Sr. Salmeron ha salido adelante por el apoyo ministerial costando votos á algunos candidatos adictos y la del Sr. Prast ha resultado vencedora por el mismo apoyo de los ministeriales y los votos de los comerciantes.

Los demás en cambio echan en cara al Sr. Romero que ni sumados los votos de sus amigos con los del partido izquierdista y con el error de haber sido impreso su nombre en algunas candidaturas ministeriales, ha podido triunfar, resultando que á muerto á manos de su propio censo, que es la mayor derrota que podia esperarse.

De provincias son todavía muy incompletos los datos que se tienen. Las impresiones son que el resultado ha de variar poco á los cálculos que al principio se hicieron. Todavía no se ha formado un avance del número de los que mas probabilidades reunan de triunfo y el número que corresponda á cada partido. Por telégramas que desde anoche se han recibido se dice que han obtenido mayoría de votos sobre sus contrincantes los Sres. Castelar, Gil Berges, Azcárate, Muro, Baselga, Celleruelo, Alvarado y otros de procedencia republicana, que sumarán hasta veinte. A primera hora de anoche circuló el rumor de que el Sr. Castelar habia sido derrotado, pero bien pronto se desmintió por un telégrama recibido en la redaccion del «Globo», noticiando que el jefe del posibilismo habia superado en mucho al número de votos obtenidos por su contrincante señor D. Fernando Gonzalez. Desmentido el rumor se habló de ayudas ministeriales al señor Castelar, pero por otro despacho tambien recibido en «El Globo» se afirma que agentes afiliados al partido tradicionalista han estado recabando votos para el señor Gonzalez.

Se cree que el Sr. Pi y Margall habrá

obtenido suficiente número de votos para ser diputado por acumulacion.

De la coalicion romero-izquierdista se dice que no ha conseguido el número de diputados que calculaban y que en cambio los ortodoxos llevan ventaja en muchos puntos donde no se esperaba.

Apenas se conoce el resultado que dan las elecciones, ya se anuncia que las nuevas Córtes han de ser fecundas en disensiones políticas. Por una parte los romeristas é izquierdistas acentuarán su oposicion al gobierno; los republicanos por otra, mas en número y de procedencias distintas promoverán animadas controversias en cuanto al procedimiento que unos y otros mantienen, haciéndose con este motivo declaraciones importantes acerca de la coalicion y de sus bases; y la representacion del partido carlista con uno ó más individuos de la Cámara popular, ha de ser como el contrapeso á las ideas avanzadas de los republicanos federales. El Gobierno por su parte, contará con una mayoría absoluta, y si logra por mucho tiempo el partido liberal regir los destinos del país, podrá realizar las reformas que del mismo se crean.

En estos momentos cunden á la Presidencia los ministros para celebrar Consejo. Claro está que no tiene otro objeto que el de cambiarse impresiones y saber con datos irrecusables la fuerza con que podrán contar en las futuras Córtes. Para el público no se sabe todavía el resultado definitivo, pues los gobernadores no se dan gran prisa en comunicarlos. Romero Robledo tiene asegurado el triunfo en Antequera, el Sr. Lopez Dominguez en Coin y el Sr. Cánovas del Castillo en Cieza. Se duda que pueda salir diputado el Sr. Linares Rivas.

En honor de la verdad las elecciones se han verificado con bastante orden, sin que esto sea decir que lo haya habido completo; pero como se esperaba hubiera trastornos y motines, no significa casi nada que en Santa Cruz de Tenerife no se pudieran celebrar las elecciones por temor á que se alterase el orden, segun estaban de escitados los ánimos, ni que en Elda (Alicante) se haya procesado á algunos individuos acusados del propósito de promover tumultos en el acto de la votacion.

Del resultado de Puerto-Rico no se sabe aun nada. Se ignora por lo tanto si habrán prevalecido los candidatos del Gobierno ó los que haya querido el general Daban.

Fuera de esto, como el lector comprenderá, no ocurre nada en el campo político. Mucha bilis en los candidatos derrotados, aunque algunos tengan la esperanza de ser diputados al verse las actas en el Congreso; y mucha satisfaccion por parte de los triunfantes, muy creidos de que la sinceridad electoral, reconociendo sus méritos, le ha dado la representacion en las Córtes.

A última hora se dice que han triunfado más de cincuenta ortodoxos, once romeristas, de cinco á siete izquierdistas, ocho á diez de la coalicion republicana y diez posibilistas. Estos últimos son: Castelar, por Huesca; Gil Bergés, por Zaragoza; Maisonnave, por Alicante; Celleruelo, por Oviedo; Anglada, por Almería; Alvarado, por Sarriñena; Calzada (D. Adolfo), por Borjas (Lé-

rida); Fiol, por Palma; Calzada (D. Tomás de la), por Sevilla; y Cepeda, por no sé que punto. Además de estos diez, acaso se sume el Sr. Baselga, que habiendo derrotado al Sr. Salmeron, es lo probable que ingrese en el posibilismo.

De la eleccion de Huesca, oigo en una conversacion, que desde Bilbao se giraron fondos para trabajar la candidatura del señor D. Fernando Gonzalez y además que es cierto que en su favor han votado tradicionalistas, cediendo á la influencia personal del jefe de su partido en Zaragoza.

Dikson.

Incendio de Granada

Los periódicos de Granada publican detalles del horroroso incendio ocurrido en aquella capital, y del que oportunamente dimos cuenta por telegrama:

«La acera poniente de la calle de la Cárcel Baja está casi toda ella formada de almacenes de maderas, en mayor ó menor escala, talleres de carpintería y depósitos de muebles de todas clases y en particular sillería de basto. Uno de dichos almacenes de madera, el que ocupa la casa número 36 y es propiedad de D. Miguel Gonzalez, es célebre en los fastos de Granada, porque ha pocos años fué destruido por un incendio horroroso; pues bien, este mismo es el que dió origen al formidable siniestro que ha ocasionado la perdida de un fuerte capital, la ruina de algunas familias y el sobresalto de toda la poblacion. La casa 36 de que hablamos, forma un callejoncillo sin salida á consecuencia de no estar toda su fachada en un solo plano; sigue la número 38, que hace esquina á la de Elvira, frente al Pilar del Toro, y en donde hay establecido un estanco. Despues, bajando por la calle de Elvira hácia la plaza Nueva, está la posada del Pilar del Toro, con un estenso patio que ha facilitado mucho la tarea de combatir el incendio, y despues continúan, siguiendo la misma direccion, la casas números 44, 42, 40, 38, 36, 34, 32 y el hospital del Refugio, límite por este lado del incendio, así como por la calle de la Cárcel Baja lo ha sido la casa número 34. En el ángulo comprendido por estas dos aceras, que tienen su vértice en el Pilar del Toro, y por la parte interior es donde el incendio ha producido sus estragos.

El fuego comenzó á las ocho y media de la noche, en la chimenea de la casa número 36 de la calle de la Cárcel Baja, donde estaba, segun hemos dicho, el almacen de muebles y madera de D. Miguel Gonzalez. Hallábase este en la casa, acompañado de su señora doña Angeles y una criada, y cuando notó por el humo y los siniestros resplandores de la llama, que la chimenea se habia incendiado. Acudió al punto para sofocar el fuego, dió voces la criada, subieron tambien el sereno, un guarda municipal y un pintor llamado Miguel Torero, y convenciéndose de que no le era posible cortar los progresos de las llamas que envolvian ya la habitacion, salieron á la calle á pedir auxilio. En aquel momento se hundió un suelo cuadrado y el ruido que produjo hizo cundir la alarma en todo el barrio. Al descender por las escaleras el señor Gonzalez, cayóse produciéndose una herida en la cabeza.

El fuego llegó á su más grande desarrollo á las once y media de la noche, por haber prendido en los grandes depósitos de maderas, que apiladas al aire libre, existian en un estenso corralon, lindero de un lado con la posada y del otro con el hospital del refugio. Calculase que habria allí unos 20,000 tablones, en siete ú ocho pilas de tan grande altura, que llegaban á la de los pisos segundos. Saltó una silla hecha ascua por un agujero que habian abierto las llamas en el almacen de muebles, y vino á caer como un rayo sobre uno de los montones de madera. Cinco minutos despues, la pila estaba ardiendo, y á la hora que hemos indicado, convertido el corralon en un inmenso volcan. Era tal la fuerza de la llama, que se hacia de todo punto imposible permanecer en las ventanas de los salones bajos del Refugio, que están á una distancia de 35 metros. Pero gracias á los esfuerzos sobrehumanos del cuerpo de bomberos, se salvó aquel establecimiento benéfico.

Las madres de la Caridad, auxiliadas por los jueces don Rafael Estrada, y don Mariano Alonso Castillo, trasladaron los enfermos á la iglesia frontera del Corpus Christi, en la que tambien fueron almacenados los colchones y camas de las enfermerías, y la mayor parte de los muebles de aquel establecimiento.

Hasta la una de la madrugada hubieron menester los auxilios del Centro de Sanidad, las siguientes personas: el zapador de la escuadra de desalojo, Manuel Manzano; el de la de corte, Antonio Barreda, con una herida incisa en el dedo anular de la mano izquierda; el de la de desalojo, José Lopez Hurtado, contuso en la muñeca derecha; el sargento segundo de Antillas, don Juan Saez Castillo, contuso en la tibia izquierda; el bombero Manuel Hernandez Gonzalez, con una quemadura de primer grado en la frente, y el paisano Antonio Soler Capote, contuso en el antebrazo izquierdo.

A eso de las diez de la noche, en lo más hondo del almacen de muebles, se oyeron gritos angustiosos pidiendo auxilio. Un zapador cuyo nombre ignoramos, se adelantó valerosamente entre las llamas, salvando de una muerte casi cierta á un pobre hombre que ya estaba envuelto por las llamas.

El bombero Manuel Hernandez, que estaba haciendo un corte, resultó herido á consecuencia de hundirse el techo cuadrado de la habitacion en que se hallaba. Sus compañeros le salvaron de entre los escombros, conduciéndole al cuartel de Sanidad.

Un trabajador llamado Vicente Pareja, resultó tambien herido en una pierna.

Todas las autoridades son dignas de elogio por su comportamiento, mereciendo especial mencion el señor Arzobispo, que hizo trabajos mecánicos y prestó toda clase de auxilios durante las horas del siniestro.

El «Cri du Peuple» publica un telegrama de Decazeville espedido despues de la reunion que hubo en Firmy por la tarde: «Una multitud extraordinaria, dice el corresponsal del mencionado periódico, llenaba la sala. A cada paso los discursos eran

aplaudidos. Todos los mineros desfilaron luego en columna dando gritos de: «¡Viva la huelga! ¡Viva la revolucion social!» Cantábase la «Marsellesa» y la «Carmañola» como en los dias anteriores. Las mujeres se mostraban muy animadas.»

Telegrafian de Decazeville al «Journal des Débats»:

«Ayer hubo en Combes una reunion presidida por los ciudadanos Duc Quercy y Basly. Notóse que los jefes socialistas no se vieron tan obsequiados como de costumbre. Los huelguistas salieron de la reunion silenciosos y al parecer desalentados.»

Escriben de San Petersburgo al «Times»:

«Los nihilistas han publicado un nuevo número de la «Narodnaia Volja». Este número, mayor que los anteriores, contiene los ataques y los argumentos que suelen dirigirse contra el gobierno. En el prefacio, el periódico revolucionario confiesa que el partido nihilista está debilitado á causa de la actividad que en su persecucion desplega el gobierno y que por lo tanto casi se ha suspendido el acometer empresas encaminadas á causar terror. Con todo, añade que el partido no renuncia á la lucha y que los agravios que tiene recibidos el pueblo son tales, que necesariamente han de producir una insurreccion nihilista.

El mismo periódico publica una carta de M. Lavroff. Lo mas curioso de todo él es la larga lista que contiene de donativos en dinero hechos al partido, los cuales ascienden á la suma de quince mil rublos.»

Lo que cuesta la filoxera á Francia

En el discurso que últimamente pronunció en la Cámara de los diputados, al tratar de la adquisicion de los ferro-carriles por el Estado, el ex-ministro de Obras públicas, M. Raynal, dió á conocer en los siguientes términos y con triste exactitud las pérdidas que la filoxera ha causado á Francia:

«Calculo, dijo, que la filoxera cuesta en la actualidad á nuestro país mucho mas de 4.000 millones de francos. La demostracion de este aserto es muy fácil, teniendo en cuenta que existen mas de 700.000 hectáreas de viña completamente destruidas.

»Estas 700.000 hectáreas, al precio medio de 6.000 francos la hectárea, representan un valor de 4.200 millones de francos. Si se deduce el precio puramente hipotético de la tierra considerada en sí misma, ó sea una tercera parte como máximo, se puede reducir esta cantidad á 2.800 millones de francos; pero hay que añadir el valor de 600.000 hectáreas medio destruidas, respecto de las cuales no debe calcularse una pérdida de 6.000 francos, sino de 3.000 francos por hectárea, ó sea 1.200 millones, «lo que nos dá un total de cuatro mil millones de francos de pérdida».

»Agréguese á esto las pérdidas ocasionadas por la disminucion de jornales. En efecto, cuando dichas tierras estaban plantadas de viña, exigian jornales que representaban un valor que no es exagerado, calculándolo en «mil quinientos millones de francos». De modo que la «pérdida es realmente de seis mil millones de francos».

La propaganda socialista

Las noticias mas tranquilizadoras que adelantan los telégramas de Bélgica quitan parte de interés á la narracion minuciosa

de los acontecimientos, aunque la situacion de los obreros y la crisis industrial de Europa sean problemas que los gobiernos no deben olvidar un solo momento.

La causa inmediata de los trastornos de Charleroi, Roux y de Mairemont, lo que ha exaltado las pasiones entre los obreros hasta llevarlos al crimen, ha sido, á juicio de los que han estudiado sobre el terreno la complexion intelectual y moral de aquellas poblaciones obreras, un libelo socialista con el titulo de «Catecismo del pueblo», del cual se han repartido en una semana mas de 100.000 ejemplares.

Hé aquí una muestra de la literatura de ese libelo:

P.—¿Quién eres tú?

R.—Soy un «esclavo».

P.—¿Qué es ser esclavo?

R.—Es un sér al cual no se reconoce mas que un deber, «el de trabajar y sufrir para los demás».

P.—¿En qué se distingue en Bélgica el hombre libre del esclavo?

R.—En Bélgica, el hombre libre es el «rico»; el esclavo el «pobre».

P.—¿Existe el esclavo en todos los países?

R.—No. La República francesa, la República Suiza, la República de los Estados Unidos y otras varias, no se componen mas que de hombres libres. Todos los ciudadanos hacen las leyes, y todos se someten á ellas...

P.—¿Quiénes hacen al presente las leyes en Bélgica?

R.—Las leyes las hacen ahora en Bélgica los ricos, para los ricos y contra los pobres. Las leyes están hechas por los «que no hacen nada» y contra los que trabajan.

P.—¿Qué cosas están gravadas con el impuesto?

R.—Todo, desde el aire y el sol que nos entra por la ventana, hasta el agua que se consume en las poblaciones, porque se paga. No hay mas que una cosa que se han guardado bien de gravarla.

P.—¿Cuál?

R.—Las «rentas», porque solo las poseen los ricos; esto se comprende.

P.—¿De manera que hay gentes que no pagan impuestos, aunque tengan cien mil francos de renta?

R.—Evidentemente...

P.—¿Hay una ley sobre los salarios en Bélgica?

R.—No. El patron dá lo que quiere al obrero...

P.—¿Como está remunerado el trabajo?

R.—«Cuanto mas se trabaja, menos» se paga; cuanto menos se trabaja se paga mas...

P.—¿Por quién estás gobernado esclavo?

R.—Por treinta mil privilegiados.

P.—¿Son honrados?

R.—No. Trafican en todo, viven de nuestro trabajo y nos lo niegan todo.

P.—¿Qué dejan para tí?

R.—Nada. Los ricos se apoderan de nuestras hijas para hacerlas carne de prostitucion, y de nuestros hijos carne de cañon. De nuestras mismas vidas se apoderan para hacer sus dividendos...

P.—¿Como alcanzarás el sufragio universal?

R.—Yendo todos, desde los rincones de Bélgica, á pedirlo á Bruselas.

P.—¿Qué dia es la cita?

R.—El 13 de junio próximo, el dia de Pentecostés, todos los Barains estarán en Bruselas.

Llegarán á pié y encontrarán allí á 25.000 obreos de Gante, á 20.000 de Lie-

ja y á 20.000 del Centro y de Charleroi. Todos los obreros se reunirán, el pueblo entero estará allí, y el gobierno nos dará el sufragio universal al grito de ¡Viva la libertad! ¡Viva el pueblo!

Dando semejante lectura á pobres ignorantes que toman de buena «fé» lo de «esclavos» y «hombres libres», y lo de que en la República francesa y en la de los Estados Unidos y no hay mas que «hombres libres», se esplican las lamentables escenas de Bélgica.

MAHON 9 DE ABRIL DE 1886

ASUNTOS DEL DIA

Las elecciones en España, de una parte, y la crisis obrera en Bélgica, de otra, son los *asuntos del dia*, ó sea los temas que principalmente desarrollan los periódicos recibidos ayer.

No conocemos aún el resultado completo de la terminada campaña electoral; y por lo mismo, remitiremos á nuestros lectores á otro orden de noticias.

Queremos, no obstante, consignar aquí un recuerdo que, á propósito de ese *nublado*, llamado elecciones (que los pueblos ven con temor porque en muchos de ellos produce más estragos que un pedrisco), hallamos en uno de nuestros colegas.

Dice el periódico á que aludimos que en *cinuenta y dos años* hemos tenido en España, CUARENTA Y NUEVE elecciones generales, ó sea, unas Cortes cada año.

De manera que, durante medio siglo, casi todos los años ha pasado el país por la tremenda agitacion que trae consigo la convocacion de las Cámaras.

¡Y luego se dirá, como oportunamente exclama el mismo colega, que nuestros fundamentos sociales no tienen firmeza!...

Cuando éstos han resistido, continúa diciendo, á las artes y al desconcierto que cada eleccion lleva aparejados, es preciso reconocer que no hay sociedad más robusta y vigorosamente organizada que la española.

Dura es la sátira, pero la verdad ante todo.

Para concluir de hablar por hoy sobre elecciones el siguiente caso.

Ha hecho gracia, y se ha comentado mucho, el contenido de una papeleta que salió de la urna en uno de los colegios de Valencia.

Decía así:

«Voto á Satanás, para que se lleve á los infiernos á los negociantes políticos que causan la ruina de mi patria.»

Como comentario á esta *ocurrencia* del elector valenciano, nos dan tentaciones de decir que las elecciones en España, nada significan por lo que hace al prestigio del sistema representativo; antes bien contribuye no poco á su descrédito.

Pues como dijo «El Correo», cuya opinion no puede parecer sospechosa en este punto, «eso que se llama la lucha por las ideas, es en la inmensa mayoría de los distritos, una verdadera paparrucha.»

Así anda ello; así vamos progresando en España.

Y veamos ahora qué noticias hay respecto á la crisis obrera de Bélgica.

Los telégramas que publica la prensa, anuncian que van dominándose los desórdenes,

Este resultado se atribuye á que los obreros han reconocido, bien que algo tar-

de, que la destruccion de las fábricas, talleres y minas, en las cuales, mal que bien tenian cifrada su subsistencia, no podia tener otro resultado que el que ha tenido, á saber: el de sumirlos en la miseria.

Menos mal, si lo sucedido ha de servirles de leccion para no dejarse otra vez alucinar por gentes aviesas, que no se proponen otro fin que la ruina total de los fundamentos sobre que ha de descansar toda sociedad bien organizada, y que para llegar á este fin, no reparan en los medios.

A propósito de esta crisis obrera, ha publicado Mr. Fourcaud en el «Gaulois» un artículo en que explica, en parte al menos, la causa de aquella y la manera como se ha ido propagando.

En sentir de Mr. Fourcaud, lo que ha causado en gran parte la crisis actual es la prosperidad verdaderamente increíble de que las minas de carbon, y en general la industria belga, gozó entre 1870 y 1875. Jamás se vió en parte alguna tanta abundancia de dinero. El obrero de la cuenca de Lieja contrajo hábitos en relacion con sus beneficios, dió libre curso á su pasion por las riñas de gallos y otras diversiones, y gastaba su dinero tan facilmente como lo ganaba.

Pero de pronto cambiaron las cosas: á los años de abundancia sucedieron los años estériles, señalados por violentos sufrimientos. La oferta excedió en mucho á la demanda, y la concurrencia disminuyó, y luego suprimió los grandes beneficios. Fue preciso por lo tanto, reducir los placeres.»

Que es lo que pasa en muchos pueblos y cuencas que no pertenecen á Bélgica.

Explica despues Mr. Fourcaud las exigencias de los obreros y el estado de las compañías, y termina preguntándose qué vá á pasar y qué giro tomará finalmente la insurreccion.

«No lo sé—se contesta;—pero tenemos que la brutalidad popular se ha desencadenado y que toda una nacion tiembla. Habrá catástrofes de todo género: Bélgica no se repondrá de tales golpes sino á fuerza de energia, de patriotismo y de paciencia. Aprenda que jamas se enseña la moral al pueblo con manuales demagógicos; renuncie á la política de las manifestaciones, deje de ir tras la peligrosa quimera del sufragio universal.»

Bien hablado.

Contra estos males solo existe un remedio á nuestro modo de ver; remedio que en Alomania y Francia da buenos resultados y que en Bélgica, como en España y todos los pueblos, les daría tambien de seguro.

Este remedio es el que propone un apreciable colega de la Corte, de ordinario sensato y prudente; á saber: «la formacion de sociedades obreras, informadas por el cristianismo, en las cuales se enseñe al obrero lo que éste ignora respecto á los deberes que tiene para con los capitales y fabricantes; que se le aparte de los centros de corrupcion y malversacion del producto de su salario, y se hagan vivir nueva vida en su corazon á las virtudes, que pueden hacerle llevadera su existencia, y se repita á los ricos que si tienen derechos respecto de los pobres, tambien tienen deberes sacratísimos que cumplir, y que antes de exigir aquellos deben acordarse siempre de éstos.»

¡Ojalá lo entendieran todos así ricos y pobres, capitalistas y fabricantes.

Sin duda alguna no sucederian dolorosas escenas como las de Bélgica, que ma-

ñana pueden ocurrir en España.

Han pretendido algunos diarios integristas que la condesa de Chambord era enemiga del Sr. Conde de Paris. Esto ha obligado á la condesa Olga de Puppi, dama de la casa de la condesa de Chambord, dirigir una carta al «Glois», en la cual se lee lo siguiente, de interés en las presentes circunstancias.

Declara la condesa Olga de Puppi:

«Cuanto á lo que ciertos diarios de que la señora «detestaba á la familia de Orleans», puedo negarlo formalmente. Aquel á quien el señor conde de Chambord habia reconocido por su sucesor, la señora le reconocia por su Rey, y no hablaba nunca de él sin el mayor cariño y la mayor veneracion.»

Gacetilla

Los vecinos de la calle de Buenaire é inmediatas, se alarmaron anoche á consecuencia de haber estallado un petardo. La detonacion, como es natural, llamó la atencion de vecinos y transeuntes, reuniéndose unos y otros en gran número, en el espresado sitio. A pesar de las averiguaciones practicadas, no pudo venirse en conocimiento de quien fuera el petardista.

Al día de sol espléndido y agradable temperatura de que disfrutamos ayer, han sucedido fuertes vientos que á ciertas horas de la mañana de hoy han llegado á ser huracanados. La lluvia ha humedecido tambien las calles de esta ciudad, permaneciendo el cielo cubierto durante todo el día.

A la hora en que escribimos estas líneas, continúa soplando el viento con bastante fuerza.

Las fragatas de la Escuadra de Instruccion, «Vitoria» y «Gerona» se estaban hoy reponiendo de carbon.

El día treinta del actual tendrá lugar en las Casas Consistoriales de esta ciudad, la subasta de arriendo del Teatro Principal de la misma, bajo el tipo de 3000 pesetas. Tambien se celebrará el expresado día, la del arbitrio sobre los perros, siendo el tipo señalado de 300 pesetas.

Ha sido destinado á la seccion torpedista de este puerto el maquinista D. Pablo Ruiz en reemplazo del Sr. Vidal que marcha á Cartagena.

Al dar cuenta ayer del nuevo destino concedido á nuestro amigo, el Sr. D. Honorato Manera, se puso por equivocacion Sr. Honorato Maura.

Mañana por la mañana el Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta Diócesis, celebrará Ordenes generales en la capilla de su palacio.

Para el día 25 del próximo mes de Mayo queda anunciada la subasta de 47.551 137 cartuchos metálicos de 11 milímetros y 2.637.565 de 14,4 milímetros que existen inútiles en los Parques de Artillería de la Península é Islas Baleares. El acto tendrá lugar ante la Junta Económica en el despacho del Director del Parque, calle de las Moreras número 1.

Se ha anunciado ya la provision de la Canongía Magistral del M. Ilre. Cabildo

de esta Diócesis, vacante por renuncia del Dr. D. Lorenzo Pons, Pbro.

El plazo para la presentacion de instancias terminará el 3 de Junio, segun edicto fijado en la sacristía de la Santa Iglesia Catedral de Ciudadela.

A las doce del día de hoy, cuando se dirigia á su casa Antonio Tuduri, conocido por el *Ciego*, que venia de la Casa de Misericordia en donde todos los días se le suministraba la comida, como uno de los pobres que socorre la Asociacion de Beneficencia Domiliaria, ha sido víctima de un ataque al hallarse en la esquina que forman las calles de Hadnóver y Bastion.

Asistido por varios vecinos, fué entrado en casa de D. Pedro Moncada, acudiendo inmediatamente el farmacéutico D. Rafael Galvez que regenta la botica de las hijas del Sr. Sintés, y algo mas tarde los médicos D. Andrés Hernandez Guasco y D. Guillermo Pons Alzina, quienes declararon que habia ya fallecido el citado Antonio Tuduri.

En vista de la declaracion de los facultativos, se constituyó el Juzgado de Instruccion en el sitio de la ocurrencia, siendo entregado el cadáver á la familia que lo ha reclamado. E. P. D.

El Rdo. Sr. Obispo de Zamora, ha hecho suya la condenacion fulminada por el Sr. Cardenal Arzobispo de Valencia, contra *La Ilustracion Popular Economica*.

Por R. O. del 31 del mes próximo pasado se dispone que la responsabilidad de los reclutas sustituidos para el servicio militar en Ultramar, es tan solo de un año, á contar desde el día en que hayan ingresado en caja sus sustitutos. Sirva esto de aclaracion á los interesados.

Episodio electoral, ocurrido el domingo último en uno de los distritos de la provincia de Valencia.

«Un grupo de 25 electores acordaron votar al candidato que mejor pagase los votos de aquellos ciudadanos. Nuestros hombres se reunieron á la hora de la comida y se regalaron con un opíparo banquete á cuenta de lo que sacasen á uno de los candidatos.

Terminada la comida, dirigieron un emisario al candidato de oposicion proponiéndole los 25 votos, quien no dió una contestacion definitiva. Enviaron otro emisario al ministerial, que tampoco estaba muy dispuesto á suscribir las exigencias de los 25 electores. En estos tratos se iba aproximando la hora de cerrar el escrutinio. Por fin se ajustan con el candidato adicto, y se dirigen muy ufanos al colegio electoral, pero no bien llegaron á la puerta, la campana del reloj daba las cuatro, hora en que terminaba la votacion. Los electores quedaron chasqueados, y la gente que estaba asomada á los balcones del colegio, saludó con una silba á los que habian hecho mercancia del derecho á elegir quien les representase en las Cortes.»

Uno de los primeros proyectos en que han de ocuparse las futuras Cortes será el de division del ministerio de Fomento en dos nuevos departamentos.

Ya están acordadas las principales bases de esta modificacion, y los Sres. Montero Rios y Calleja ultiman estos días los detalles.

El nuevo ministerio se llamará de Instruccion pública, y comprenderá todo lo

relativo á los diferentes ramos de enseñanza.

Para desempeñar este nuevo Ministerio, se indica el Sr. Balaguer, segun telegrama que publicamos.

El ministerio de Fomento quedará, con las otras secciones que hoy cuenta, y tendrá probablemente un subsecretario.

La Audiencia de Barcelona ha fallado el importante pleito seguido entre el marqués de Ayerbe y el Ayuntamiento de aquella ciudad sobre indemnizacion por los terrenos del Parque, propiedad de los antepasados de aquel que ocupó Felipe V para edificar la ciudadela. El Tribunal condena al Municipio á indemnizar al marqués con diez millones de reales.

Despachos de Levanon (Estados-Unidos), dan cuenta de un terrible suceso. De los 105 asilados en el Hospicio de aquella ciudad, unos 100 se envenenaron hace pocos días con cardenillo que en gran cantidad contenia el café que se sirvió por la mañana á aquellos infelices.

Por más de cinco horas se presenciaron allí las más dolorosas escenas; en los dormitorios, en el suelo de los corredores, por todas partes yacian los asilados retorciéndose en terribles convulsiones.

A última hora y apesar de los enérgicos medicamentos empleados y de gran número de facultativos que acudieron al Hospicio, 12 de los envenenados estaban agonizando.

Ignórase todavía como fué á parar el veneno al café de los desgraciados á quienes la caridad acoge en aquel asilo.

Un inglés recientemente fallecido en Bilbao ha dejado una peseta diaria para que una mujer atienda al cuidado y manutencion de un perro de la propiedad del inglés.

Revista agricola.—La primavera principia á ostentar sus galas, favorecida por la benigna temperatura que se disfruta.

En esta estacion la más apacible del año, desarrolla el reino vegetal lo más importante de su ligera vida, las plantas anuales y las que un periodo más ó menos largo conservan su existencia.

Al auxilio de unas y otras debemos concurrir con nuestra inteligencia y nuestro trabajo, en un tiempo tan critico en el que, el más insignificante abandono, produciria la pérdida de todos los sacrificios anteriores.

El limpiar las plantas cereales y leguminosas de todas las yerbas y malezas que las abruma y á los arbolados de los insectos que los corroe y destruyen, es de preferente necesidad para que sus cosechas sean lo más pingües posible. En las primeras, por efecto del largo temporal de lluvias que se ha experimentado, falta tiempo para realizar este beneficio si no se redoblan los esfuerzos; y en los segundos, que aún dan más espera, no deben demorarse á fin de que la tierra no se endurezca demasiado y se hagan más costosas las operaciones.

No debe dilatarse más el cierre de las pozas que se abrieron á los piés de los olivos, y la caba de aquellos á quienes no se hizo esta operacion. Con estas labores, además de matar la yerba que absorbe los jugos de la tierra, se destruyen los semilleros de insectos que anidan en las cepas de estos árboles y que tantos estragos les ocasionan.

Las leñas y ramones procedentes de las

talas y limpias deben enterrarse cubriéndolas herméticamente, para evitar el desarrollo de la palomilla, que aunque de una manera apenas perceptible, causa grandes daños en los nuevos brotes del arbolado, y hasta el aniquilamiento de ellos si en dos ó tres años seguidos no se practica esta operacion.

El olivo tiene algun retraso en sus brotes, sin que esto sea un mal para su próxima produccion.

Los naranjales se van brotando y presentando los de las zonas más templadas los botones del azahar.

Los frutales de pipa y hueso que ya desprendieron los pétalos de sus flores, manifiestan gran cantidad de fruta, sujeta sin embargo á las contrariedades del tiempo.

El estado general de los campos, bueno y muy mejorado el de los haberes por haberse corregido bastante la enfermedad del «honguillo», que se les presentó y causó la destruccion de algunos.

Las transacciones comerciales flojas y sin variantes sensibles en los precios.

TELÉGRAMAS

SERVICIO ESPECIAL

DE EL BIEN PÚBLICO

(No se permite su reproduccion en esta Ciudad.)

Madrid 8.—2'15 t

El Consejo de Ministros se ha ocupado en el resultado de las elecciones, habiéndose contado las fuerzas que tendrá el Gobierno en el Congreso. Dióse cuenta en el espresado Consejo de haber salido triunfantes en las elecciones, los Sres. Portuondo, Pando, Crespo y Longaría, que se presentaban candidatos por Santiago de Cuba. El Ministro de Gracia y Justicia, Sr. Alonso Martinez, presentó á la firma y quedó firmado, el decreto sobre derogacion del artículo referente á concursos para la carrera judicial.

Madrid 8.—8'45 n.

Dícese que los romeristas celebrarán un meeting antes de que el Sr. Romero Robledo marche á Antequera.

Se indica al Sr. D. Víctor Balaguer para ministro de Instruccion pública.

4 p. 58'85

Madrid 8.—10 n.

El Sr. Salamanca ha presentado la dimision del cargo de Director General de Administracion militar.

El Teniente de navío, D. Enrique Capriles ha conferenciado con el Ministro de Estado Sr. Moret.

Es inexacto que dejen de luchar juntos, como se habia dicho, los senadores romeristas é izquierdistas.

Madrid 9.—9'15 m.

En Comillas ayer estalló una galerna, (embarcacion destinada al transporte de carga) pereciendo toda la tripulacion que pasaba de doce hombres.

La prensa de Paris censura al tenor español D. Julian Gayarre, atribuyéndole algunos defectos.

Imp. de M. Pappal.—Bastion, 39

ENFERMEDADES DE LA BOCA PASTILLAS NIELK

DE CLORATO DE POTASA COMPRIMIDA

EFICACES CONTRA LAS

Anginas, Crup, Ronquera, Fetidez de aliento é inflamación de la garganta

Las PASTILLAS NIELK, calman la irritación producida por el excesivo uso del tabaco, y son indispensables á las personas que hacen sufrir á su garganta un trabajo fatigoso, especialmente los oradores y cantantes.

SE VENDEN EN TODAS LAS FARMACIAS

Para evitar imitaciones y falsificaciones exijase en las cajas de la SOCIEDAD FARMACÉUTICA ESPAÑOLA, impresa en tinta roja.

LA MARGARITA EN LOECHES IMPORTANTISIMO A LA HUMANIDAD

Del minucioso análisis practicado durante seis meses por el reputado químico Doctor D. Manuel Saenz Diez, acudiendo á los copiosos manantiales que nuevas obras han hecho aun más abundantes, resulta que La Margarita de Loeches es entre todas las conocidas y que se anuncian al público, la más rica en sulfato sódico y magnésico, que son las más poderosas purgantes, y las únicas que contengan carbonatos ferroso y manganeso, agentes medicinales de gran valor como reconstituyentes. Tienen las aguas La Margarita más de doble cantidad de gas carbónico que las que pretenden ser similares, y es tal la proporción y combinación en que se hallan todos sus componentes, que las constituyen en un específico irremplazable para las enfermedades herpéticas, escrofulosas, y de la matriz, sífilis inveteradas, bazo, sarambago, mesenterio, llagas, toses rebeldes y demás que expresa la etiqueta de las botellas que se expenden en todas las farmacias y droguerías, y en el Depósito central. Jardines, 15, bajo derecha, donde dan datos y explicaciones.

El único gran diploma de honor

en competencia con todas las aguas purgantes y similares nacionales y extranjeiras en la Exposición Internacional de Niza, distinción hasta ahora no concedida.

¡Ultimo extremo. Final de temporada!!

BAZAR CANET Y PONS

!!Precios de factura en todo lo que queda de invierno!!

Capas desde 8 Duros

Rusos á 5 duros todos los que quedan.

Trages desde 18 Pesetas á 5 duros

Seguirá la misma suerte todo lo que queda de invierno en dicho establecimiento.

50 ARRAVAL 50

CAISSE DE TRAVAILLEURS

L. DURLLOT ET Cie.

PARIS, RUE RICHELIEU, 41

SOCIEDAD AUXILIAR DEL AHORRO Y DEL CREDITO

SUCURSAL ESPAÑOLA

Barcelona, Dormitorio de S. Francisco, 3-1º

Colocación á plazos de valores cotizados en bolsa, negociables en todas las plazas de Europa dando derecho además de intereses fijos á primas de amortización de francos 200.000, 150.000, 100.000, 50.000, 40.000, 20.000, 10.000, 5.000, 1.000, en metalico.

La Sociedad facilita á todos los que lo desean la adquisición de distintas OBLIGACIONES FRANCESAS garantizadas por el Estado, las del CREDIT FONCIER, las de VILLE DE PARIS, etc. no exigiendo al suscriptor el pago inmediato del valor de la Obligación, sino concediéndole para ello, PLAZOS MENSUALES de pequeñas cantidades (5, 10 y 20 pesetas).

Luego de haber pagado la primera mensualidad entra seguidamente en el disfrute de los intereses fijos que obtenga el título el que se haya suscrito como si hubiera satisfecho la totalidad del importe del mismo y al propio tiempo, disfruta de todos los SORTEOS de los PREMIOS que se concedan á la AMORTIZACIÓN, que pueden ser desde 1.000 hasta 200.000 francos en metalico.

GARANTIAS Y VENTAJAS ESCEPCIONALES

- 1.º CONSEJO DE INSPECCION nombrado para la fiscalización y vigilancia de la respectiva numeración y de la entrega de los cupones que corresponden á los suscritores.
- 2.º SUCURSAL ESPAÑOLA sometida á las leyes del País.
- 3.º ENTREGA DE LOS CUPONES al suscriptor á cada vencimiento.

La CAISSE DES TRAVAILLEURS en la única que remite al suscriptor el LEGÍTIMO CUPON del título adquirido.

Para mas informes y detalles al representante en Menorca D. Francisco M. Pons, Cos de Gracia 38 Mahon.

PARA ALQUILAR

Espaciosas y ventiladas cámaras para granos ú otros artículos, en la cuesta de la Abundancia núms. 24 y 26. En la tienda de Lopez, frente á los vapores informarán.

Potes de tomates

al natural á 16 céntis. de escudo uno y en partida de docena á 15 céntis. Se encontrarán en el establecimiento de Manuel Buils, Calle Nueva n.º 16.

LA ESTACION PERIODICO DE MODAS PARA SEÑORAS Indispensable en toda casa de familia Dos ediciones quincenales EDICION ECONOMICA



24 Números con mas de 2000 grabados al año, conteniendo modelos de toda clase de prendas de vestir para señoras, señoritas, y niños; ropa blanca, canastillas, ropa de cama, servicios de mesa, de tocador etc., y ademas toda clase de labores, de Señora. 12 hojas de patrones trazados conteniendo además infinidad de iniciales, cifras y alfabetos, 200 patrones de tamaño natural y mas de 400 dibujos para bordados y labores á la aguja, etc.

Precio de suscripción: Tres meses Ptas 3'50; Seis meses Ptas 6'75; Un año Ptas 13.

EDICION DE LUJO

Contiene los mismo elementos que la Edición económica y además 36 figurines iluminados al año.

Precio de suscripción: Tres meses Ptas 5'75; Seis meses Ptas 11; Un año Ptas 21. Se suscribe en todas las librerías y en Barcelona, Rambla, 5, en la librería de Alvaro Verdguer.

Números de muestra gratis.

Se admiten suscripciones en esta imprenta.

CAJA DE AHORROS Y CREDITO

Dirección: calle Cedaceros, 7, MADRID

Venta á plazos de valores públicos, cotizados en Bolsa, con interés y con prima de amortización desde 1.000 hasta 200 mil frs. en metalico.

Esta Sociedad para facilitar el ahorro fuente de la riqueza proporciona la adquisición de valores públicos de primer orden como obligaciones del Crédit Foncier de Francia, de la Ville de Paris, etc. garantizados por el Estado, con la gran ventaja de que el suscriptor en vez de tener que pagar su valor en el acto, lo va satisfaciendo en pequeños plazos de 10 ó 20 pesetas mensuales.

Los beneficios que al suscriptor, reporta son los siguientes:

- 1.º Cobra, desde el primer plazo, el cupon correspondiente á toda la obligación.
- 2.º Opción á los sorteos es decir que con un desembolso de 20 ptas. puede lograr un premio de 100.000 ó 200.000 ptas.
- 3.º Seguridad absoluta y evidente, pues esta Sociedad única de su clase en España no guarda esos valores en el extranjero ni los retiene en su poder como las demás compañías sino que los pone en depósito en un banco de primer orden domiciliado en Madrid que garantiza su custodia, cobra y paga en su caso á los suscritores.
- 4.º Entrega á los suscritores que lo deseen de los cupones legítimos del título adquirido por su cuenta.

Para mas detalles dirigirse á su representante en Menorca á D. Pascual José Hernandez.

HIGOS SUPERIORES

blandos y redondos á 8 céntimos libra. HABICHUELAS finas á 6 céntimos libra.

HUEVOS frescos á 3 céntimos uno. Pescadería n.º 24 tienda del Istmo y del Tres Vidas.

A los padres de familia

Redención de quintas

Entre los diferentes combinaciones á que se presenta la benéfica institución de «Seguros sobre la Vida», se halla la de las de plazo fijo aplicadas á la redención del servicio militar que se obtiene, con tantas mas ventajas cuanto menor sea la edad del niño en cuyo beneficio se haga el Seguro.

Para informes y detalles dirigirse al representante de la «Prevision» en Menorca D. Pascual José Hernandez.—Arravaleta 3. MAHON.

Las BEBIDAS GASEOSAS

Guía manual del fabricante, volumen ilustrado con 80 planchas, indispensable á todas las personas que quieran dedicarse á esta lucrativa industria. Se vende en las principales librerías y en casa del autor HERMANN LACEPELLE, J. Boulet y Cia. sucesores, 31, rue Boineau, en Paris (antiguamente Faubourg Poissonnière 144).

Precio : 5 francos.

Barcelona 8—6'25 t.

4 por ciento int.	58'900
4 por ciento Exterior.	58'900
4 por ciento amortizable.	75'750
B. H. de Cuba.	89'120
B. Hispano Colonial.	44'620
Crédito Mercantil.	41'750
Banco de Cataluña.	17'000
F. C. de Barcelona á Francia.	35'500
F. C. del N. de España.	73'000
Orenses.	13'870
F. C. Tarrag. B. y Francia.	00'000
F. C. de Medina á O. y Vigo.	39'250
Id. Almansa.	53'500
Id. Norte.	69'870

Madrid 8 t.

4 p. perpetuo.	58'850
4 p. amortizable.	75'900
B. Hipotecarios de Cuba.	88'950

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

Santa Maria Cleofé y Sta. Casilda virgen
Mañana se hace la visita á Ntra. Sra. del Pilar en el Cármen.

Parroquia de Sta. María, mañana despues de la misa mayor se cantarán solemnes Vísperas con manifestacion de la Verdadera Cruz de Jesucristo y bendicion cantándose con acompañamiento de armonium los preciosos versos del Himno Vexilla y el O Cruz.

Santo de mañana.

S. Macario obispo y S. Ezequiel profeta.

Movimiento del Puerto.

Entrados

El 9.—De Alcudia balandra «Antonietta» Cap. D. Enrique Marquet con 3 trips y efectos.

ANUNCIOS

D. José A. Tutzó y Gelabert

Juez municipal Suplente de la Ciudad de Mahon encargado del Juzgado.

Hago saber: que el día 13 del actual á las once de la mañana se venderán en pública subasta en la audiencia de este Juzgado, siendo la postura competente algunos muebles y efectos embargados á Miguel Martorell Reynés, vecino de esta Ciudad en méritos de cierto juicio verbal celebrado contra el mismo á instancia de Sebastian Mora y Llitera, vecino de Villarcálos, sobre pago de cantidad: pues así lo tengo mandado en providencia de hoy dada en el referido juicio. Dado en Mahon á 2 de Abril de 1886.—José A. Tutzó.—Ante mí.—Alejandro Gavaso, Srio.

Hormero

A los que padecen de los piés y á consecuencia de callos, duricias, juanetes, piés defectuosos, se construyen hormas especiales, á un precio módico, asegurando el éxito en el alivio de dichas dolencias, pues el constructor de ellas se ha dedicado por espacio de muchos años á tal especialidad.

CALLE DEYA NUN. 32.

Pianinos

para alquilar. Dos idem nuevos, de la fábrica de Heinrich C. Stolle de Alemania, para vender.

Calle del Castillo 54, darán razon.

Alhajas

Se halla en esta ciudad el conocido y acreditado platero mallorquin D. José Forteza portador de un rico y elegante surtido de alhajas de oro y plata de las mas acreditadas fábricas extranjeiras, como son pulseras, collares, pendientes, sortijas, cadenas y cuanto en dicho ramo se fabrica. Pasa al domicilio de las personas que lo soliciten dando aviso á la fonda de Jaques calle del Castillo.

PARA ALQUILAR

Lo está el primer piso de la casa número 47 de la calle del Castillo. En la misma darán razon.